Chers amis,

En dormant nous communiquons avec tous les êtres humains avec lesquels nous sommes reliés par le Karma : « Dès que vous vous endormez, jusqu'à ce que vous vous réveillez de nouveau, émane de vous une force vers d'innombrables êtres humains, et d'innombrables êtres humains émanent des forces vers vous... dans le Sommeil vous vous entretenez avec d'innombrables êtres humains et d'innombrables êtres humains s'entretiennent avec vous... Cet état d'être en connexion des êtres humains entre eux pendant le sommeil c'est quelque chose de très, très intime... Ce serait au plus haut degré douloureux que cela continuât pendant la vie diurne éveillée. » (GA 273, 28.9.1918) Ces relations sous-conscientes sont très authentiques, mais elles sont recouvertes par la conscience ordinaire. Nos rêves seraient des reproductions directes de notre commerce avec nos semblables, si nous ne les falsifions pas par notre conscience ordinaire. Par exemple, lorsqu'une exhortation significative nous est donnée dans l'inconscient par un autre être humain et en vient à profondément troubler notre conscience morale, la conscience diurne illusoire arrive là-dessus ensuite à se poser cependant, de sorte qu'il en naît un rêve qui nous joue devant les yeux un éloge surprenant d'un autre être humain avec lequel nous sommes amis. En vérité c'est donc une exhortation, mais dans le rêve, c'est le contraire de cette mise en demeure qui apparaît en tant qu'éloge. « Au fond, la vie diurne éveillée est toutefois le prétexte pour toutes les illusions et tromperies, qui naissent pendant la vie du rêve. » (ebenda)

C'est pourtant très digne d'être examiné. De tout cœur vôtre, *Friedwart Husemann*